# CARACTERISTIQUES TECHNICO-TACTIQUES DU FOOTBALL ALGERIEN

Pr. B. Drissi

IEPS Dely brahim Université Alger 3

### Résumé:

Il s'agit de comparer le produit technico-tactique du football algérien et celui des européens dans le domaine offensif et défensif. Il s'avère qu'il y a une stratégie défensive presque identique entre Algériens et Européens du fait que la récupération du ballon se fait prioritairement au niveau de la zone défensive et médiane. La différence résiderait dans la stratégie offensive lors de l'utilisation des styles de jeu(direct ou de position) et de la phase de finition tant au niveau qualitatif(précision des passes) que quantitatif(nombre de tirs et donc d'occasions de marquer des buts). Par ailleurs, la fiche d'observation de Wrsos nous est apparue comme peu discriminative s'agissant du découpage transversal du terrain de football lorsqu'il faut estimer le champ de récupération en ajoutant une zone supplémentaire

Mots clés: technique-tactique -football

### Introduction

De nos jours, le football moderne nécessite de grandes exigences tant au niveau des paramètres physiques, psychosociologiques que technico-tactiques. Si pour le facteur physique, beaucoup d'études ont été réalisées afin de cerner sa problématique et ses résultats (DRISSI 2009-CAZORLA 2006- COMETTI 2002) peu de travaux ont été réalisés concernant les autres facteurs et notamment ceux ayant trait au volet technico-tactique Par ailleurs, il semblerait même que ce soit justement à ce niveau-là que se situerait le maillon faible du complexe de la performance motrice du football. Cette dernière est d'autant plus complexe que le jeu, s'exprimant sous forme d'actions motrices, soit exécuté à un rythme de plus en plus élevé surtout lorsqu'il fait face à une surenchère compétitive entre les nations. Ce qui est le cas du football. Dans le concert international actuel, celles-ci prennent de plus en plus d'importance surtout s'agissant des actions offensives car constituant le label discriminatif de la valeur des équipes .La différence du football algérien avec le standard est criarde (assises nationales sur le football 1993 ; séminaires nationaux ;totalité des mass média) eu égard aux prestations des équipes nationales aux compétitions internationales très décevantes dans le sens ou elles se sont faites régulièrement éliminées dès les premiers tours .

**Hypothèse générale :** Le football moderne étant soumis à des pré-requis physiques et technicotactique, le niveau algérien ne satisfait pas à ces normes modernes. Les lacunes essentielles résideraient au plan de la stratégie offensive et défensive

### **METHODOLOGIE**

#### **Population:**

Echantillon de 04 équipes algériennes et de 04 équipes européennes classées en tête du championnat national

Caractéristiques des compétiteurs

\*Equipes choisies : Classées en tête en championnat national 2005/2006 Algérie (J.S.Kabylie ; ASChlef ; USMAlger ; ESSetif); Espagne (F.C.Barcelone);

Portugal (F.C.Porto) Angleterre(F.C.Chelsea) France(O.Lyon)

\*Nombre de matchs disputés par équipe : 02

# Protocole expérimental:

Méthode retenue :observation pédagogique au M.A.V(enregistrement des matchs) Grille d'observation selon WRSOS (1984) modifié

# **Statistiques**

Comparaison des pourcentages : Le Khi 2
 Comparaison de données qualitatives : Le Test « t »

# PRESENTATION DES RESULTATS

Tableau : Comparaison technico-tactique Algérie/Europe saison 2005/2006

Parametres			Equipes Algerie	Equipes Europe	Stat
Durée actions offensives			14mn17s	20mn06s	S
Récupération	Défense	% N	34 43,78	35 38,30	Ns
	Milieu	N %	35 44,61	34 44,90	Ns
	Attaque	N %	9 11,60	07 8,52	Ns
Type actions Offensives  causes des arrêts des actions offensives	Rapides	N %	70 90,77	45 58,94	S
	De position	N %	9 09,22	30 41,05	S
	Tir	N %	9 08,98	16 21,05	S
	But	N %	1 0,97	2 1,79	Ns
	Corner	N %	2 03,53	4 4,71	Ns
	Coup franc	N %	9 11,64	07 9,21	Ns
	Touche	N %	9 11,77	08 10,57	Ns
	Balles perdues	n %	25 31,73	25 36,14	Ns
	Hors-jeu	N %	02	03 4,01	Ns
	Mauvaises passes	N %	20 26,53	07 11,67	S
Durée des arrêts de jeu			14mn41s	9mn43s	S

Le tableau retraçant la comparaison des performances technico-tactiques entre Algériens

et Européens, fait ressortir qu'il y a différence significative au profit des européens dans les paramètres suivants :\*Le volume du jeu offensif \*La diversification des moyens d'attaque

\*Les procédés technico-tactiques de finition \*La qualité de la passe

\*La durée des arrêts de jeu

#### **Discussion**

**1.Des méthodes :** Notre point de vue est que l'essence même du jeu est d'ordre tactique. La condition physique et technique sont des moyens mis à la disposition de cette tactique. Idée qui stipule que cette même essence trouve son fondement dans l'affrontement de deux comportements: comportement offensif (l'équipe en possession du ballon) et comportement défensif (l'équipe a perdu le ballon). Teodorescu (1983) admettant cette didactique, va la systématiser en énonçant les différentes phases successives du jeu générées par les deux comportements. Ce sont aussi les fondamentaux du jeu de Ladislav (1980).

#### 2. Des résultats

### 2.1-Stratégie défensive :

IL y a une stratégie défensive presque identique entre Algériens et Européens du fait que la récupération du ballon se fait prioritairement au niveau de la zone défensive et médiane. Toutefois ce constat nous paraît anormal pour les Européens dans la mesure où la tendance moderne préconise la défense haute. L'explication résiderait peut être dans la méthode d'observation adoptée du fait que la zone du milieu est trop vaste compte tenu de la stratégie réelle de jeu. En effet pour les tacticiens, défendre haut se situerait à partir des 40 m adverse alors que la zone du milieu préconisée par Wrzos (1984) se mesure à partir des 30 m adverse. Ce qui justifie quelque peu l'ajustement à l'avenir la fiche d'observation en ajoutant une quatrième zone.

- **2-Stratégie offensive** -Il y a là une différence très nette entre les deux populations dans le domaine de l'utilisation des moyens de relance offensive. En effet, les Algériens utilisent abusivement le style direct (90%) au détriment du jeu de position. Ce qui n'est pas le cas des Européens qui préconisent un style de jeu équilibré entre les deux procédés (58% en attaques rapides ; 42% en attaques de position). Ce constat dénote que les Algériens n'arrivent pas à construire le jeu, une aptitude liée aux possibilités technico-tactiques et physiques. On devine aisément l'origine de ces lacunes qui serait d'ordre qualitatif et quantitatif, ce qui est du domaine du système de formation des joueurs
- -Concernant la phase de finition, elle se caractérise essentiellement par une différence, au profit des Européens, au niveau du procédé de finition : le tir au but. Autrement dit c'est au stade de la concrétisation des actions offensives que se situerait la lacune tant dans l'aspect quantitatif (volume des actions offensives) que dans l'aspect qualitatif (précision des tirs et des passes)
- -Concernant le volume offensif :Un plus grand nombre d'actions offensives au profit des européens dénotant une plus grande disponibilité physique due certainement à une meilleure préparation athlétique
- -Les mauvaises passes et les tirs étant un facteur discriminatif de la cessation des actions offensives dénotent l'insuffisance de la formation psychomotrice au stade de l'enfance et technique au niveau de la spécialisation peuvent expliciter en partie le peu de volume sus- cité. L'autre partie de l'explication est à attribuer à la condition physique qui serait imparfaite (Drissi 2009)